

Documents Episcopaux

LE CANADA

ET LA

PERSECUTION RELIGIEUSE

EN

FRANCE

Nous lisons dans la *Semaine Religieuse* de Paris, sous le titre ci-dessus, les lignes qui suivent :

Le cardinal archevêque de Paris a reçu de Mgr l'archevêque de Québec des lettres que nous sommes heureux de publier. Les catholiques de France sont vivement touchés du témoignage de religieuse sympathie que les évêques du Canada ont voulu adresser à l'Épiscopat français. C'est pendant que s'accomplissait dans les hôpitaux de Paris la douloureuse expulsion des aumôniers, que les lettres de Mgr l'archevêque de Québec sont parvenues à Son Eminence. Si les catholiques du Canada, toujours si Français, ont ressenti profondément les attaques dirigées en France contre l'Église, la guerre faite à l'âme des enfants, avec quelle douleur apprendront-ils la guerre faite à l'âme des infirmes et des mourants ? Quelles que soient les tristesses présentes, on est consolé et encouragé par une communication qui rappelle les lettres fraternelles qu'échangeaient entre eux les évêques des anciens jours, pendant les luttes de l'Église.

ARCHEVÊCHÉ DE QUÉBEC.

7 juin 1883.

A Son Eminence le cardinal Guibert,
archevêque de Paris.

Eminence,

Dans une réunion des évêques de la province de Québec, tenue en mai dernier, il a été résolu que nous exprimions à l'Épiscopat français, et par lui à tout le clergé et aux catholiques demeurés fidèles, dans notre ancienne mère-

patrie, nos sentiments de sympathie et d'admiration, au milieu de la cruelle persécution qui sévit en ce moment.

Mgr Taché, archevêque de Saint-Boniface, que Votre Eminence connaît, ayant entendu parler de notre projet, a voulu s'y associer avec tous ses suffragants.

La signature de Mgr Laflèche, évêque des Trois-Rivières, mon suffragant, manque, parce que ce prélat est actuellement à Rome ; mais je suis certain qu'il aurait signé de tout son cœur.

J'envoie cette lettre à Votre Eminence qui, mieux que personne, peut la faire connaître à tous ceux à qui elle s'adresse, par le moyen des journaux catholiques et des Semaines religieuses.

Je prie Votre Eminence d'agréer l'expression de mon profond respect.

† E. A., archevêque de Québec.

Lettre collective de l'Épiscopat Canadien.

A Leurs Eminences les Cardinaux, à Nos Vénérables Frères les Archevêques et Evêques de la France.

Québec, 23 mai 1883.

Eminences,

Vénérables Frères,

Fille de la France catholique, arrosée par les sueurs et fécondée par le sang de ses missionnaires, fortifiée par l'héroïsme de ses religieux et de ses religieuses, l'Église du Canada n'a oublié aucun des titres précieux qui l'attachent à vos nobles diocèses, et elle suit avec une vive émotion les péripéties de la lutte dans laquelle il a plu au Seigneur de vous jeter durant ces dernières années. En union avec nos fidèles, nous avons, depuis longtemps, déposé aux pieds de Dieu les prières ardentes de notre piété filiale pour la France soumise à de si cruelles épreuves. Aujourd'hui, au nom de la famille française du Canada, nous venons vous offrir, avec notre sympathie fraternelle, nos sentiments d'admiration et d'espérance. C'est un devoir que la reconnaissance nous impose, car, bien que séparés de la France depuis un siècle et un quart, nous n'avons oublié ni la langue de nos pères, ni leur foi, ni ce que nous devons à ces illustres évêques et à ces intrépides missionnaires qui ont arboré l'étendard de notre sainte religion sur les rives du Saint-Laurent.

Aucune de vos douleurs ne nous échappe, aucune de vos craintes ne nous est étrangère. La guerre faite à l'âme des enfants, l'expulsion violente des religieux, les mille difficultés suscitées à votre zèle, l'acharnement des sectes contre le Christ et ses représentants, les outrages faits à l'image du Sauveur crucifié et à la divino eucharis-

tie... sans compter ce qu'un sombre horizon laisse entrevoir de catastrophes, tout cela, nous l'avouons, nous afflige profondément comme catholiques et nous humilie comme membres de la famille française. Mais, d'un autre côté quand nous voyons l'épiscopat, le clergé et les brobis restées fidèles, combattre courageusement le bon combat et ne reculer devant aucun sacrifice pour maintenir l'intégrité de la foi, nous sentons notre espérance se raviver et nous sommes fiers comme si votre gloire était nôtre. Au fond de nos cœurs retentit ce cri du grand apôtre : " Ne nous attristons pas comme ceux qui n'ont point d'espérance." De ce tombeau où les Pilates modernes veulent l'ensevelir, la France, la vraie France, la France chrétienne et catholique sortira tôt ou tard avec une vie nouvelle. On a dit de l'ancienne France qu'elle avait été faite par ses évêques ; ils seront aussi les architectes dont la Providence se servira de nos jours pour accomplir ses admirables desseins.

Veillez le croire, Eminences et vénérables frères : la joie du triomphe sera aussi grande sur les rives du Saint-Laurent que sur celles de la Seine et du Rhône, et nos cœurs reconnaissants loueront avec vous le Dieu qui éprouve, mais qui relève et fortifie en se jouant des ennemis de son Christ et de son Eglise.

C'est dans ces sentiments que nous avons l'honneur de nous souscrire, de Vos Eminences et de Vos Grands, les très dévoués serviteurs en Notre-Seigneur :

- † E. A., Archev. de Québec.
- † Jean, Ev. de S. G. de Rimouski.
- † Edouard Ch, Ev. de Montréal.
- † Antoine, Ev. de Sherbrooke.
- † L. Thomas, Ev. d'Ottawa.
- † L. J., Ev. de St-Hyacinthe.
- † Dom., Ev. de Chicoutimi.
- † N. Z., Ev. de Cythère et Vic. Apost. de Pontiac.
- † Alexandre, Arch. de St-Boniface.
- † Vital, J., Ev. de St-Albert.
- † Henri, Ev. de d'Anemour, Vic. Apost. d'Athabaska-Mackenzie.
- † Louis J., Ev. de Millitopolis, Vic. Apost. de la Colombie Britannique
- † Isidore, Ev. d'Arindel, Auxil. de Mgr d'Anemour.
- † Paul, Ev. de Marcopolis, coadj. de Mgr de Millitopolis.

Voici la réponse de Son Eminence :

ARCHEVÊCHÉ DE PARIS

A Sa Grandeur Mgr l'Archevêque de Québec.

Paris, le 21 juillet 1883.

Monseigneur,

J'ai besoin de compter sur votre indulgence, car je suis bien en retard avec